

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes 6 de Noviembre de 1900

Año XXIX. Núm. 8.297

NOTAS POLÍTICAS

La prensa en general sigue dedicando atención preferente á la cuestión carlista. He aquí sus juicios:

«EL IMPARCIAL»

«La falta de noticias de los correos posales de los periódicos de Madrid en Cataluña; la prohibición de transmitir las impuestas por las autoridades; la dificultad é interrupción de las conferencias telefónicas con Barcelona; las frases sueltas comunicadas desde la capital catalana revelando que algo más importante de lo que se sabe ocurría en aquella provincia, ha motivado el que anoche circularan en Madrid rumores graves, que por diversos conductos han venido en parte á confirmarse.

Súmese á esto la preocupación de algunos ministros, las conferencias celebradas por el presidente del Consejo con el ministro de la Guerra, la del general Azcárraga con el señor Allende Salazar, con el Sr. Silvela y con el señor Ugarte, la de éste con el general Linares, las órdenes que parten del ministerio de la Guerra y del de la Gobernación y otros detalles que no pueden escapar á la observación de las gentes, y se tendrá la medida exacta de la verdad de las cosas, sin que nadie ni nada pueda atenuarlas.

Lo que en un principio pudo parecer un atentado faccioso encaminado á producir efectos bursátiles, se ha convertido en algo grave que preocupa á todo el mundo.»

«EL LIBERAL»

«No se propagará el fuego de la guerra civil, á pesar de los chispazos que simultáneamente han brotado en el espacio de algunas horas.

Será batida, copada ó echada á la otra banda del Pirineo la partida, relativamente numerosa, que ayer tuvo un encuentro con nuestros soldados.

Fracasará, sin duda, el intento, y volverá á resquebrajarse, dentro de breves días, el orden, único bien que nos quedaba después de tantos duelos é infortunios.

Pero el hecho que ahora no se ha iniciado, como otras veces, en montes ó yermos, donde la falta de comunicaciones ó la aspereza de los sitios permitía á los sediciosos alargar la resistencia, sino en una de las comarcas más pobladas é industriales de la Península, constituye una triste revelación.

Ha sido tan estéril como pernicioso la política seguida desde 1876 por los partidos dinásticos.

Y á ella debemos este último golpe, más cruel y acaso más irreparable que ninguno de los anteriormente sufridos.»

«EL NACIONAL»

«Se puede perder colonias, escuadras, honor, hacienda, y lo discutimos como un suceso cualquiera; con agua y azucarillos, con suave retórica; no es patriótico ir más allá; son imbéciles ó

malvados los que turben la digestión de los talentados y angelicales autores ó cómplices del desastre. ¿Qué adjetivos guardamos para éstos?

Vayan las tropas á reducir á tiros á los rebeldes. No es necesario que los pacíficos insultemos desde las redacciones á los que sirven bravamente una idea. Todavía no se sabe de ellos que hayan entregado el territorio al extranjero, ni firmado una paz oprobiosa, ni destruido la hacienda. ¡Que van á hundir el crédito de España! Ya está por tierra.

Que el desorden acarrea un daño tremendo, es verdad; pero las partidas no son más que agentes materiales de ese daño. Merecen mayor condenación los que, desafiando la paciencia del país, han armado el brazo de los carlistas. La situación es tan desastrosa que, si arde España por los cuatro costados, no estará peor.

Lo primero que se debe al enemigo es la justicia; por negársela no será más certero el plomo que se le tire.

«Imbéciles, bandoleros, mercenarios... Con estos proyectiles no sufrirán muchas bajas los carlistas.»

«EL CORREO»

«Como otras veces de triste recordación, las autoridades y los ministros han dicho que se trataba de una algarada pasajera, para á las pocas horas tener que rectificar su juicio y confesar que la intentona tiene mayor importancia.

Es posible, desde luego, que no es é en armas en la provincia de Barcelona el crecido número de hombres que suponen algunas referencias, pero desde luego el Gobierno confiesa ya que los rebeldes armados no bajarán de 800, y esta cifra dice mucho de la que se dijo en un principio.

A causa de la poca sinceridad tradicionalmente observada por la administración española, la opinión desconfía siempre de lo que se le dice, y como se le participó en un principio que solo se trataba de una calaverada de 20 ó 30 hombres, ahora que se confiesa que ya son 800 los calaveras, va á creer que son muchos más.

Conviene, por tanto, variar de método y hablar con sinceridad, para que se pueda medir la gravedad del suceso.»

«EL CORREO ESPAÑOL»

«Dudamos que ningún carlista caracterizado ni prestigioso haya emitido respecto del señor Soliva, los juicios que recoge nuestro colega «El Imparcial».

Creemos que solo por mala interpretación ó por confusión lamentable ha podido afirmarse que dicho jefe, que goza de gran prestigio entre los elementos carlistas de Barcelona, ha sido traído á la causa y combatidos al frente de un batallón, del cual no tienen conocimiento los que hasta los últimos momentos de la pasada guerra formaron parte del ejército carlista de Cataluña. Muy otras son nuestras noticias;

y al ver puestas en circulación las que infaman á quien tenemos por un leal correligionario, nos creemos en el deber de oponerles nuestra negativa, volviendo por el honor de quien en estos momentos se halla en la cárcel por la significación que tiene dentro de nuestra comunión política.»

«EL ESPAÑOL»

«Tres son los factores que han dado fuerzas á estas partidas en Berga congregadas: abundan en ella aquellos repatriados de Cuba y Filipinas, sobre los cuales llamamos tantas veces la atención del Gobierno; la crisis obrera, como consecuencia de la crisis industrial, da también brazos al movimiento, y el catalanismo le presta un ideal que siempre hallará partidarios en las montañas de Cataluña.

Respecto de los repatriados ¿qué hizo el Sr. Silvela? Pagarles al buen tun tun lo que se pudo, sin mirar el estado de alma en que esos hombres volvían de la guerra, desmoralizados por la vida de campaña y no confortados por la victoria, des acostumbrados de todo trabajo serio, aficionados á buscar el azar en una existencia de aventuras que colmará los apetitos sin contrariar las pasiones.

Respecto á la crisis económica de Cataluña ¿qué hizo el Sr. Silvela? Llamó la cuestión climatérica, añadiendo que el Gobierno no tenía para ella solución alguna. Y tras de una fábrica se cerraba otra, y tras de una huelga otra estallaba, y cruzados de brazos quedaban á solas con su necesidad millares de obreros dispuestos á tomar un panecillo, aún con la impedimenta de un fusil para defenderlo, y los Sres. Silvela y Dato seguían creyéndolo todo resuelto en ese terreno con los proyectos del ministro de la Gobernación.

Respecto al catalanismo ¿qué hizo el Sr. Silvela? Hincharlo, y luego tomarlo á broma, diputándolo chifladura de unos cuantos exaltados. ¿No remorde á la conciencia al expresidente del Consejo ni al exministro de la Gobernación?

Viniendo á lo presente, esperamos que el Gobierno proceda con toda rapidez y con la mayor energía contra los que están en el campo, con la mayor habilidad respecto de los que sí gan en las ciudades, creyéndolos cuando se digan irresponsables de todo eso... pero no perdiéndolo de vista, por lo que pudiera tronar.»

EN VALENCIA

De «El Mercantil Valenciano»:

«No es un secreto para nadie que de aquí han salido caracterizados carlistas, aunque no de los de primera fila, porque de éstos, unos se reservan, otros han sido jubilados, y algunos no quieren meterse en libros de caballería, porque han resuelto su cuestión particular, y viven muy bien y muy tranquilos en su casita, no sin haberle sacado antes el jugo á su significación y su categoría tradicionalistas.

«Nuestra autoridad militar ha tomado las precauciones posibles dentro de las instrucciones que de seguro le habrá enviado el Gobierno, estableciendo retenes en los cuarteles, preparando la salida de fuerzas para si llega el caso de que tengan que salir y aumentando el contingente útil, haciendo que vayan á filas los que por cualquier circunstancia disfrutan licencia ó estén de ollas apartados.»

De «Las Provincias» de Valencia:

«A última hora supúose en el gobierno que ios carlistas que salieron de nuestra capital para Alicante, y entre los que figura un comandante que mandó voluntarios en Cuba, y que es pariente de un futuro ministro, habían pasado por la población antes indicada lo cual explica el telegrama del gobernador de que antes hablamos.

«De Alicante y de Murcia se esperaban nuevas emocionantes, que no vinieron. Se dió como segura la existencia de instrucciones impresas para las fuerzas carlistas en campaña, y se supo ya como piensan los prohombres del tradicionalismo valenciano, con alguno de los cuales hablamos del movimiento.»

De «El Pueblo» de la misma capital:

«En el Gobierno civil se tienen noticias reservadas de lo que pudieran intentar los carlistas de la provincia y especialmente los de la capital, á los cuales se les vigila constantemente.»

Dice «El Herald» de Castellón de la Plana:

«Lo que empieza á extrañar mucho á todo el mundo es la indiferencia aparente, con que los carlistas de esta provincia han acogido la cosa y es que, por lo visto, al Maestrazgo ya no le queda de sus pasadas aficiones más que el compás.

Hoy precisamente hemos tenido ocasión de hablar con una persona muy conocedora del Maestrazgo por residir allí mucho tiempo y ejercer al mismo tiempo una profesión que le pone en contacto con gentes de todas las clases y nos ha asegurado que allí no hay quien se mueva.

El deseo de todos—nos ha dicho—es el de vivir tranquilamente.

No podrá impedirse—ha añadido—que cuatro ó cinco locos, repitan por hambre ó por mal aconsejados la intentona de Alcalá, pero la opinión general es contraria á toda revuelta.

Que perdure esta opinión es menester.»

De «El Regional» de esta misma población. sacamos lo que sigue:

«En toda la provincia reina completa tranquilidad, según informes oficial y particular.

Un caracterizado carlista decíanos esta mañana que el actual movimiento se ha iniciado por los revoltosos, empujados por el hambre; pero que los

jefes carlistas no miran con buenos ojos este movimiento que perjudicará la causa por haber comenzado á deshora.

En esta provincia creemos que nada ocurrirá, si no se prolonga indefinitivamente la vida de las partidas catalanas.

Hace algún tiempo, iban por esta provincia algunos agitadores reclutando y organizando partidas, pero parece ser, y así nos lo aseguran, que los mismos jefes del carlismo hicieron abortar el movimiento.

Aquí hay gérmenes: el carlismo es una gran verdad, pero no están en condiciones para nada, y sobre ellos vivan ni blancos ni negros.

En los pueblos mas carlistas no se nota ningún entusiasmo, y ni siquiera se da importancia al movimiento.

Esto no quiere decir que las autoridades deban echarse á dormir.

Nuestro colega la «Correspondencia de Valencia» dice lo siguiente:

«A pesar de los calendarios hechos durante las últimas cuarenta y ocho horas, continúa, afortunadamente, la tranquilidad en la provincia de Valencia, sin que hasta la hora presente se tenga noticia oficial, ni oficiosa de que se haya alterado el orden público en punto alguno de esta region.

Cierto es que siguen los pronósticos, todos ellos amenazadores, aunque variando la orientacion de la tormenta, pues si hasta ayer á última hora se anunciaba que los truenos vendrían por la parte de Alicante y Murcia, hoy se decía que el núcleo tormentoso se formaría en el distrito de Chelva asegurándose que esta mañana habian salido en el tren de Liria algunos significados carlistas de acción que se proponen continuar el viaje hacia Chelva y Villar.

Relaciónase con esta noticia el hecho de haber salido esta mañana de paseo militar por la carretera de Liria el regimiento de caballería de Sesma, que habrá recorrido hoy 22 kilómetros.

Una seccion del regimiento de Mallorca ha marchado al polvorín de Paterna con objeto de guarnecerlo por orden superior.

También se han dado órdenes á todos los cuerpos de la plaza para que se hallen dispuestos á salir al primer aviso una compañía, escuadron ó batería.

EN BARCELONA

Por las noticias que tenemos es interesante la conferencia que celebró el prelado de la Diócesis con el capitán general.

Parece que en el cambio de impresiones entre ambas dignísimas autoridades, manifestó el doctor Morgades que le habla sorprendido sobre manera el levantamiento carlista; que al saber lo ocurrido en Badalona creyó que se trataba de una jugada de bolsa, pero que después comprendió que tenía mayor alcance.

Parece que el Sr. Obispo lamenta tanto más lo ocurrido, cuanto que sin tan deplorables sucesos se habría verificado la proyectada peregrinacion al Santuario del Santísimo Cristo de Piera, cuya manifestacion religiosa habria sido impotente por el número, pues los romeros habrian llegado probablemente á 30.000. Se ha suspendido porque el doctor Morgades ha querido evitar que cualquier algarada promovida por

elementos extraños á la peregrinacion desvirtuase aquel acto religioso.

Añádese que si, lo que no es probable, las circunstancias lo exigieran, publicaría una Pastoral predicando la paz cual corresponde á su alta y divina mision, haciéndose en ella intérprete y mandatario de las disposiciones emanadas del Sumo Pontífice, anatematizando á los ministros de la Iglesia que tomen parte en las luchas civiles, especialmente por lo que á nuestra nacion se refiere.

Es inexacto que estos últimos dias estuviese en Barcelona el general carlista Cavero.

Precisamente en la noche que ocurrieron los sucesos de Badalona estuvo dicho personaje presenciando la funcion en un teatro de Zaragoza. Su desaparicion ha sido posteriormente.

En Berga se considera el orden inalterable, si bien como medida de prevision se patrullan las calles.

Todos están convencidos de que se han exagerado mucho las noticias sobre el movimiento carlista. El Circulo de este partido se disolvió hace dos meses.

No se tenían noticias de la única partida que existe y que ha quedado reducida a un insignificante grupo que huye de la persecucion de las tropas.

La estacion telegráfica de Manresa viene prestando servicio permanente desde el domingo último, cuyo servicio continuará, por orden superior, hasta nuevo aviso.

Leemos en un periódico de esta ciudad que en las cercanías de Gironella ha sido encontrado el cadáver de un sujeto domiciliado en Berga y conocido por el apodo de *el Chufero*.

También se ha dicho que este sujeto era uno de los que tomaron parte en el levantamiento del lunes último en Figols, y que debió ser muerto en el encuentro que la partida rebelde tuvo con las fuerzas de la guardia civil, cerca de Gironella.

Se han reconcentrado en esta ciudad 60 mozos de Escuadra de Suria, Cardona, Pont de Vilomara y otras comandancias.

Ayer se recibieron en esta ciudad municiones para las fuerzas acantonadas en estos contornos.

Las autoridades de esta poblacion estan vigilando constantemente, para cumplir acto seguido las órdenes que se les transmitan desde Barcelona.

Han desaparecido de esta ciudad conocidísimos carlistas, y por orden de la autoridad han sido cerrados el Circulo Tradicionalista de esta ciudad y el de la Juventud Católica.

En la fábrica del Sr. Rosal, en Berga, parece que han dejado de acudir al trabajo unos 100 obreros, ausentándose en direccion desconocida.

Sigue siendo objeto de variados comentarios en esta ciudad, la partida que según todas las opiniones tiene establecidos sus reales en este término municipal.

Según unos, la mayoría de los individuos que componían esta partida, pertenecen á las brigadas de los trabajadores de las minas de Figols; según otros, aquella partida estaba compuesta de gente de la capital y de otras provincias que hace tiempo se hallaba comprometida.

Según unos, ayer mañana se vió una

partida de 80 individuos en una fuente cerca de esta ciudad, y también se añade que hace pocos dias estuvieron unos 20 carlistas en el punto conocido por *Estany Clá* de Berga.

Se reconcentraron en Granollers los mozos de Escuadra de esta comarca, al frente de los que se ha puesto el cabo de este instituto que reside en La Garriga.

El aspecto de Granollers es tranquilo; además de los mozos de la escuadra hay también un escuadron de caballería, fuerzas de la guardia civil y de carabinieri.

Por orden superior, se han establecido patrullas que vigilan por la noche la poblacion.

El alcalde de Granollers ha dado orden de que todos los establecimientos se cierren á las once de la noche.

Escriben de esta poblacion á un periódico local que en algunas poblaciones del Vallés se observa la ausencia de varios vecinos, especialmente en Mollet y Cardedeu.

Se han ausentado de Vich algunas personas de reconocidas ideas tradicionalistas, algunas de las cuales tomaron parte en la última guerra civil.

Se han verificado algunos registros en los domicilios de los carlistas mas reconocidos, entre los que figuran los de D. José Casadrada y el Sr. Valde.

Se vigila con mucho cuidado la casa del jefe del partido carlista de esta ciudad, señor baron de Foxá.

Ha sido decretada la clausura del Circulo tradicionalista de esta ciudad.

En la madrugada del día 1.º se practicaron nuevos registros, no habiendo dado resultado ninguno de los realizados en la barriada de San Martín de Provencals.

Según nuevas noticias, ha aumentado el número de los detenidos por la cuestion carlista.

En la noche del miércoles fué detenido por un teniente de la benemérita, en Moncada, el médico de aquella poblacion, Sr. Buxó, y uno de los guarda-agujas de la estacion de Moncada Ripollet.

También ha sido detenido por la benemérita, un sujeto á quien se le ocuparon dos fusiles Remington, recortados, con bayoneta calada, dos correajes y un envoltorio que contenía dos trajes azules análogos á los que usaban los individuos de la partida de Badalona.

Todos ellos pasaron á la carcel quedando á disposicion de la autoridad militar.

Se han hecho también otras detenciones, pero sus nombres no nos han sido facilitados en los centros oficiales.

Visitó al general Delgado Zulueta, una comision compuesta por el Alcalde, juez municipal y secretario del Ayuntamiento de Moncada, para suplicarle pusiera en libertad al doctor Buxó, de cuya detencion damos cuenta en otro lugar.

El general Delgado dijo á sus visitantes que de momento no podía complacerles, pero que si de sus informes nada resultaba contra el indicado señor Buxó, él no tendría inconveniente alguno en complacerles.

El diputado á Cortes por el distrito de Igualada, D. Ramón Godó, está haciendo activas gestiones para que la pequeña partida que vaga por aquella

zona se presente á las autoridades, habiendo conferenciado anoche, de dicho objeto, con el Capitán general.

Háblase de celebrar una manifestacion de protesta, contra el actual movimiento carlista.

Dicha manifestacion quieren llevarla á cabo los elementos liberales de Barcelona, si para ello les concede la correspondiente autorizacion el Capitán general.

Dícese que han desaparecido de la Universidad Central, dos ó tres cateáticos muy conocidos por sus ideas carlistas.

Circula también con gran insistencia el rumor de haber desaparecido de esta ciudad muchos estudiantes de esta Universidad, pertenecientes en su mayor parte á la Facultad de Derecho.

Ha llegado el rumor de que uno de los que han sido detenidos en estos dos últimos dias, ha hecho revelaciones importantes sobre el levantamiento.

La rigurosa reserva del sumario, nos ha impedido comprobar este rumor.

UNA VIDA SALVADA

Maravillosa curación de una niña

No hay palabras con que expresar que la Emulsión Scott es el mejor remedio en su clase y la preparación mejor combinada. Permítasenos llamar la atención sobre la siguiente carta gratulatoria, referente á una niña que estando á la muerte recobró su salud:

«Alcorta ranchs, 24 de Febrero de 1900.

Muy Sres. míos: No encuentro palabras para

expresar mi gratitud por el bien que he-

mos recibido de su Emulsión de Scott, puesto que mi hija

Mercedes, de dos años de edad, puede decirse que ha vuel-

to á la vida, gracias á los poderosos efectos de la Emulsión

Scott, pues su estado era tan crítico, que estaba desahuciada,

y tal era su decaimiento y extenuación que sus pieruecitas

jamás pudieron servirle de apoyo. Su transformación no

tiene ejemplo, después de haber tomado unas cuantas

botellas de Emulsión Scott, está robusta y anda con agilidad y su desarrollo podrán ustedes juzgarlo del retrato adjunto.

Su agradecido y afilmo, atto. S. S.

JAIME ARNAU.

Calle Mayor, 74, tienda.»

Imagínese el lector la ventura que reinaría en ese hogar después de haber logrado con la Emulsión Scott una curación tan completa, y considérese luego lo que podía haber resultado empleando un remedio desconocido. La niña goza de vida y buena salud, gracias enteramente á la Emulsión Scott.

La Emulsión Scott merece, sin duda, probarse por cuantos están sufriendo de falta de salud. Cura la tisis, escrófula, anemia, y en fin, todo aniquilamiento del cuerpo humano, y los que la usen obtendrán siempre satisfactorio resultado. En ninguna otra forma resulta el aceite de hígado de bacalao tan aceptable al paladar y de tan fácil digestión. Por ello, es de suma importancia que se compre, exclusivamente, la verdadera Emulsión, con nuestra marca de fábrica—un hombre llevando un gran pescado en la espalda—impresa en la envoltura de cada botella legítima.



Mercedes ARNAU

El sábado de la semana próxima pasada debutó en el Teatro Principal de Palma la compañía de ópera italiana que, bajo la direccion del maestro concertador D. Arturo Baratta, dará á conocer al público palmesano las hermosas y universalmente aplaudidas óperas *La Bohème* y *Manon Lescaut*.

Bueno es advertir—ya que entre nuestros dilettanti toma cuerpo el deseo de oír ópera—que los abonados del Principal de Palma han tenido que hacer un verdadero *tours de force* para contratar la compañía, no reparando en gastos ni sacrificios, habiéndose pagado sólo por derechos de estreno de las obras arriba señaladas 5.000 pesetas. Eso sí: el precio de las localidades guarda buena relacion con tales dispendios y con la importancia verdaderamente excepcional de las óperas que pondrá en escena la compañía.

Es verdad que en una poblacion como la nuestra no pueden permitirse el lujo de sostener una compañía de ópera por

larga temporada, ni satisfacer grandes cantidades por derechos de propiedad, sin menoscabo de la empresa que al frente del negocio se ponga; pero, ¿no podrían algunos de esos señores, cuyos entusiasmos por el *bello canto* son reconocidos, emitir un limitado número de acciones que pongan á salvo los intereses del empresario y sean garantía del éxito de los artistas?

Con tales alicientes no podría faltar el favor del público, que conociendo la bondad de la obra, no dejaría de asistir al teatro—aún obrando un pequeño sacrificio en favor de la taquilla.—Y de ahí que oyéramos alguna de esas grandes óperas, v. gr., *La Bohème*, que por sus condiciones líricas y sencilla exposición escénica, encaja perfectamente en nuestro Principal y sería bastante á llenar el teatro durante muchas noches, y casi, casi á asegurar el éxito de la temporada.

Nuestros aficionados al divino arte decidirán.

En todas las poblaciones de la isla ha encontrado entusiasta acogida el proyecto de la peregrinación al santuario de Ntra. Sra. del Monte Toro, que debe verificarse, con motivo del Año Santo, el domingo día 18 del actual.

Cada día es mayor el número de los inscriptos á dicho religioso acto, de modo que empieza ya á sentirse la escasez de carruajes de que se pueda disponer para la ansiada peregrinación.

Es, pues, seguro que la concurrencia será numerosísima y digna de la religiosidad de los menorquines.

En Barcelona han sacado patente para el ejercicio de la profesión, 552 médicos.

Véase en la 4.ª plana el anuncio del nuevo aparato para afeitar. Se devuelve el dinero al comprador, si no le satisface el aparato.

En la noche de ayer fué sacramentada, recibiendo los auxilios espirituales de la Iglesia, la virtuosa señora doña Juana Monjo Rotjer que, presa de cruel dolencia, se halla sumida en cama desde hace algún tiempo.

Deseamos á la paciente, hermana de nuestro amigo D. Diego Monjo, un pronto y feliz convalecimiento.

Para incorporarse á su nuevo destino, ha salido esta tarde en el vapor-correo «Ciudad de Mahon» el teniente de infantería D. Gabriel Anadon.

En el propio buque ha marchado para la capital de la provincia, el Habilitado del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2, llegado el domingo con fondos para las atenciones de dicho regimiento.

El suceso que produjo ayer gran sensación en esta ciudad, con motivo de la fatal idea realizada por el primer teniente del batallón de Artillería de Plaza de estas islas, D. Angel García Izquierdo y Bonilla, ha tenido consecuencias funestas.

En la noche de ayer falleció y baja al sepulcro este infortunado joven en la flor de su edad.

El féretro será trasladado desde el Hospital Militar á la iglesia de S. Pedro, y desde allí al cementerio católico para el sepelio que se verificará á las diez y media del día de mañana, el cual será precedido de la Rda. Comunidad de presbíteros de Sta. María, y al que tenemos entendido asistirá la

música del Regimiento infantería de Baleares n.º 2, y el piquete del cuerpo á que pertenecía el finado, para hacerle los honores correspondientes á su categoría, según disponen las Reales Ordenanzas.

También concurrirán comisiones de oficialidad de los cuerpos y dependencias de esta guarnición, en patente prueba de amistad, de afecto y de compañerismo.

EL BIEN PÚBLICO, sintiendo también dolor por la pena que á todos acibara, ofrece sus votos al cielo por el eterno descanso del malogrado oficial y á su familia el tributo en estas frases de recuerdo tristísimo que le obliga el quebranto del alma dolorida, recomendándole resignación para sufrir tan terrible golpe.

En el vapor correo «Ciudad de Mahon» han marchado esta tarde á Palma, para desde allí regresar á Barcelona, los Sres. J. Frederick Roberts y Julius G. Lay, Cónsules de Inglaterra y de los Estados Unidos en Barcelona.

Dichos señores, acompañados del Sr. Vice-Cónsul de S. M. Británica en esta plaza, han pasado á visitar hoy la Biblioteca Pública, el talayot de Ta'atí y el pueblo de Villa Carlos. El domingo por la tarde hicieron también una excursión al pintoresco pueblo de San Luis.

El miércoles último, vigilia de la festividad de Todos los Santos, el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, acompañado de su Secretario de Cámara y Gobierno Dr. Jover y del M. I. Sr. Doctoral de Menorca, Dr. Febrer, llegó al pueblo de Ferrerías siendo recibido por el Rdo. Clero parroquial, autoridades, y saludado al propio tiempo por general repique de campana, la música del pueblo y la población en masa, y por la noche lo fué con brillante serenata por dicha banda de música, celebrando el pueblo gozoso la visita del Ilmo. Prelado.

El día siguiente festividad de Todos los Santos, celebró misa de Comunión que se vió concurridísima, distribuyendo al pueblo el Pan de los Angeles; y en la mayor que fué solemnísima ocupó S. S. I. la Sagrada Cátedra.

Por la tarde presidió S. E. la reunion de vecinos que se efectuó en la iglesia, al objeto de crear un gremio de labradores, que quedó instituido en el acto bajo la advocacion de San Isidro labrador.

Cumplido felizmente el objeto de la reunion, el M. I. Dr. D. José Febrer, canónigo Doctoral, dirigió á los reunidos su elocuente y autorizada palabra versando sobre las ventajas que á los pueblos reporta la creacion de estos gremios, terminando el acto el Sr. Prelado con hermosa plática y agradeciendo á los concurrentes su respetuosa asistencia al mismo.

Luego se organizó con asistencia del Sr. Obispo una procesion que visitó el Cementerio Católico del pueblo, en cuyo trayecto se rezó el Stmo. Rosario, y una vez en el lugar sagrado se rezaron responsos en sufragio de las almas de los fieles difuntos cuyos restos mortales descansan en aquel recinto.

El viernes regresó S. E. á Ciudadela siendo despedido por todo el pueblo con visibles demostraciones de sumision y lealtad á la sagrada persona del dignísimo Prelado.

Para Palma ha embarcado el vapor correo «Ciudad de Mahon» entre otros efectos, 8 sacos habas 504 bultos maderos, 3 cajas queso, 6 fardos piales en peso, 114 sacos trigo, 8 bultos maquinaria, 9 fardos esparto, 18 cerdos pequeños, 8 cabras y 58 carneros.

Desde el 1.º de Octubre en que comenzó la caza en las palomeras de Sero, con las redes, se ha hecho una caza extraordinaria que no se ha visto nunca, pues desde el 1.º al 19 se cogieron 113 docenas de palomas, y del 19 al 24 la friolera de 350 docenas y media, que hacen un total de 5,802 palomas en 24 días.

En las palomeras se seguirá cazando hasta el día 15 del actual.

En Sero dicen que no han visto ni han oido que nunca hubiera tanta caza.

La agrupacion de Valencia de la Liga española contra la tuberculosis, ha publicado unos cartelitos impresos, suplicando al público que se abstenga en lo posible de escupir en los suelos, para evitar el contagio de ciertas enfermedades.

Estos cartelitos se han repartido con verdadera profusion por los talleres, escuelas, fabricas, establecimientos públicos, etc., etc.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

D. Gabriel Anadon; J. Frederick Roberts; Julius G. Lay; Juan Billon; Ana Sintes; María Gasa; Francisco Muller; José Ferrer; José Mir; Antonio Alonso; Mariano Roig; Miguel Lopez; José Molinet; Catalina Jacinta; María Mari; Ignacio Gasa; Antonio Ferrer; Jaime Cerdá; Catalina Cabanellas; Jaime Cerdá; Mateo Cerdá; María Cerdá; Jaime Canellas; Francisco Bibiloni; María Arneu; Margarita Bibiloni; María Bibiloni; Isabel Bibiloni; Bartolomé Campomar; Antonio Torrendell; Francisca Campomar; Guillermo Jaime, y Magdalena Gualp.—Total, 33.

Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 5.

París.—Telegramas recibidos de la ciudad del Cabo dan cuenta de la llegada del generalísimo inglés Lord Roberts, á quien acompañan casi todos los oficiales de su Estado Mayor.

El generalísimo de las fuerzas británicas en el Transvaal se dispone á embarcarse para Inglaterra el día 20 del corriente.

Madrid 5.

Se ha ordenado la suspension del semanario «La Trinchera» y del periódico fuerista «Euskalduna», que ven la luz en Bilbao.

Han desaparecido algunos caracterizados carlistas de Bilbao, y en esta poblacion continúan adoptándose muchas precauciones.

Madrid 5.

En el Consejo de ministros que debe celebrarse el miércoles próximo se dilucidará la importancia exacta de las cifras que deben componer los presupuestos generales del Estado; pues en la actualidad existe alguna divergencia entre los consejeros, que no están conformes con las actuales asignaciones á sus respectivos departamentos.

Madrid 5.

Continúan practicándose registros en los domicilios de los mas significados carlistas, habiéndose hecho

importantes detenciones en algunas provincias.

El Gobierno se ha incautado últimamente de documentos que comprometen á algunos políticos distinguidos por su adhesión al Pretendiente.

Confírmase que el ex diputado carlista Sr. Mella pasó hace días la frontera.

Madrid 5.

Es inexacto que, como han dicho algunos periódicos, el Gobierno piense trasladar de la diócesis de Barcelona al obispo Dr. Morgades.

Según la version oficial facilitada esta tarde á la prensa, reina tranquilidad en toda la Península.

Madrid 6.

S. M. la Reina Regente firmó ayer el decreto nombrando el marqués de Pidal embajador plenipotenciario de España en el Vaticano.

En general ha causado buena impresion el nombramiento del Sr. Pidal, para representar á España en la Corte Pontificia.

Madrid 6.

A pesar del optimismo con que el Gobierno señala las noticias que transmite á la prensa, afirmando reina completa tranquilidad en toda la Península, siguen tomándose grandes precauciones y se ha extremado el servicio de vigilancia en algunas provincias.

En los círculos políticos se observa una actitud expectante.

Madrid 6.

La situacion de los yankees en Filipinas continúa agravándose por momentos.

Los tagalos cada día cobran mayores entusiasmos por su independencia, y los telegramas recibidos de aquellas islas acusan haber sufrido los norteamericanos serios reveses en los combates últimamente librados.

Madrid 6.

Telegrafían de Bilbao que han sido cerrados todos los círculos y sociedades carlistas, integristas y bizcarras existentes en Vizcaya.

Han sido detenidos y encarcelados el Baron de Sangarren, su secretario y el Sr. Lerchundi.

El padre Bocos será desterrado á Extremadura.

Madrid 6.

Según informes de Londres, el Gobierno de S. M. B. ha resuelto notificar enseguida oficialmente á las potencias la anexion del territorio del Transvaal.

El objeto de esta decision obedece á impedir que el presidente Krüger sea recibido oficialmente como jefe de Estado en cualquier ciudad de Europa.

Por telegrama que ha recibido «La Marítima», le participan que el vapor «Isla de Menorca», saldrá mañana de Marsella en direccion á este puerto debiéndose efectuar hoy las pruebas.

NOTICIAS

Gibraltar 1.º.—Al objeto de que el ministro inglés sir Chamberlain pudiera apreciar la importancia de las fortificaciones de esta plaza, el gobernador ofreció anoche un simulacro de defensa de la plaza atacada.

Tanto los torpederos como las baterías de los puntos atacados, hicieron incesante fuego durante hora y media.

Los potentes focos eléctricos situados en los sitios estratégicos, auxiliaron la defensa.

Calculábase lo gastado en tres mil duros.

Desde los pueblos vecinos ofrecía el simulacro un efecto fantástico.

El ministro y el gobernador quedaron altamente satisfechos del resultado.

Dícese que Mr. Chamberlain saldrá mañana para Malta.

El ministro inglés sir Chamberlain pretende que su viaje es puramente de recreo.

Ha guardado absoluta reserva acerca de los asuntos políticos, sobre todo en lo que concierne á España y Marruecos.

Respecto á la guerra del Transvaal la considera terminada.

Cuanto á los asuntos de China dice que le preocupa las dificultades surgidas entre las potencias interesadas pa-

ra llegar á un acuerdo en sus respectivas aspiraciones.

Las consecuencias del viaje de Chamberlain las experimenta la población civil de esta colonia, pues teme que se proponga dictar leyes restrictivas, en cuya virtud habrán de evacuarla muchos extranjeros y súbditos ingleses de otras colonias dedicados en ésta al comercio.

Fúndase para dicha evacuación en la falta de capacidad de Gibraltar para la residencia del numeroso elemento civil que existe.

Como es plaza fuerte, y no colonia—dice—y debiendo prevenir, y estar prevenidos ante cualquier contingencia, en evitación del entorpecimiento que ofrecía á las operaciones militares la aglomeración del paisanaje.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Leonardo abad y confesor y Severo obispo y mártir.

Santo de mañana.—Stos. Rufo y Florencio obispos y confesores y Ernesto.

Cultos.—La Oración de Cuarenta-Horas continúa en la iglesia de S. José, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 5 hasta las 6 y media; están dedicadas al glorioso Patriarca S. José y se practican los diarios cultos á Jesús Sacramentado.

La devoción del Mes de Noviembre, consagrado á las benditas Almas del Purgatorio, se practica en Sta. María á las 5 y

media de la mañana. Por la noche en San Francisco de Asís y en las Concepcionistas con notable solemnidad.

El Novenario de Animas se practica en S. Francisco á las 7 de la mañana durante la Santa Misa. En S. José á las 6 también con Misa rezada. Por la noche en Sta. María con meditación; y en el Carmen con sermón que dirá D. Jaime Tutzó, Presbítero, M. A.

Mañana en S. José á las 7 Misa y Comunión para los Josefinos, conforme se practica todos los miércoles á los fines de la Liga de Oraciones.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Angeles en San Francisco.

Cotización oficial

Madrid 5.—4 t.	
4 por ciento interior.	69'25
Idem Exterior.	77'50
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	91'00
Billetes Hip. Cuba, 86	82'00
Idem id. del 90.	66'25
Acciones Banco España.	501'00
Comp. Arrend. Tabacos.	382'00
Aduanas.	00'00
Filipinas	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	32'00 á 33'10
Londres á la vista.	0000' á 00'00
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Movimiento del Puerto

Despachados el 6

Para Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahón».

Anuncios oficiales

El Comandante Militar de Marina de la provincia de Menorca, Capitan del puerto de Mahón, etc.

Hace saber: Que debiendo fondearse en paraje próximo á la boca de este puerto varios torpedos que han de experimentarse y explotarse, cuyas operaciones deberán tener lugar á partir del 7 del actual, con objeto de evitar todo riesgo á las embarcaciones y la interrupción que el paso de ellas habría de ocasionar en las faenas de dichas experiencias, se establecen las prevenciones siguientes:

1.ª Desde las primeras horas del día 7 hasta nuevo aviso, queda en absoluto prohibido el paso de toda clase de embarcaciones menores desde la punta del Medio que es la situada entre las calas Pedrera y Font, hasta la mar; estas embarcaciones saldrán á la mar y volverán al puerto y verificarán sus viages de ida y vuelta á la Mola pasando por el nuevo canal de Alfonso XIII.

2.ª Las embarcaciones de altura y las de cabotaje, tanto de vapor como de vela, para hacer su entrada ó salida habrán de atenderse á las indicaciones de los Prácticos del puerto que las dirigirán con toda seguridad.

Los infractores á estas prevenciones serán detenidos por la fuerza armada y sometidos al procedimiento á que haya lugar.—Mahón 6 Noviembre 1900.—Manuel Roldán

Imp. de M. Parpal

ANTÍDOTO SOBERANO DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS

Purgante

ES EL DE ANDRES Y FABIA

FARMACÉUTICO PREMIADO DE VALENCIA

Corrige inmediatamente

Inapetencias, Acideces,

Náuseas, Indigestiones,

Afecciones nerviosas, Irregularidades del múnstruo,

Vahidos, Vómitos,

Estreñimiento, Dolores de cabeza

y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos. Se vende en la Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm 6, y principales farmacias y droguerías.

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los DESARREGLOS DE LAS JÓVENES, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las Píldoras

RESTAURADORAS

Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: Sociedad Farmacéutica Española, BARCELONA

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Noviembre 1900

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos y rápidos vapores franceses:

el día 11 de Noviembre el vapor **AQUITAINE**

el día de 21 Noviembre el vapor **ITALIE**

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el día 27 de Noviembre el grandioso y acreditado vapor francés

ALSACE

Consignatarios en Barcelona, Ripoll y Comp., Plaza de Palacio —Barcelona.

EL BARBERO EN CASA



Todo el que adquiera el nuevo aparato mecánico «Safety-Razor» para afeitar, puede ser barbero de sí mismo.

Este aparato, por su sencillez y fácil manejo, no necesita práctica para su uso, con la particularidad de que ofrece cuantas seguridades apetezca el más exigente y por su manera de ser excluye todo peligro de herir, aun en los cutis más delicados. **Es imposible cortarse.**

Puede usarse en cualquiera posición, en ferrocarril, en la cama y también en la obscuridad.

Este invento, mirado bajo el punto de vista económico, lo es bajo dos conceptos, pues ahorra dinero y tiempo. En cuanto á la comodidad é higiene, es innegable.

El aparato «Safety-Razor» va en un elegante estuche de metal, siendo su precio **pesetas 5.**

De venta en la **DROGUERIA MAHONES** de **VALS Y PONS, Calle Nueva, MAHÓN.**

Nota.—Si no satisface el aparato, se devuelve el importe al comprador.

PRIMER PREMIO

Laureada con el Primer y único Premio concedido en el Concurso de Emulsiones de Aceite de hígado de bacalao convocado por el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Recomendada con encomio por la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas de Cataluña. Es mucho más agradable, más nutritiva y más rica en cantidad de aceite que la Emulsión Scott. Es de sabor tan agradable que los niños la toman con delicia. Es más rápida en sus efectos nutritivos, y extraordinariamente más reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao. Es de admirable y especial eficacia para dar fuerzas y robusto desarrollo á los niños débiles y enfermizos ó que no crecen bastante fuertes, á los anémicos y demacrados, á los linfáticos y predispuestos al escrofulismo, y á los que por poca nutrición de los huesos presentan síntomas de raquitismo ó son muy tardíos en andar.

SE VENDE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

EMULSION FORCADA

UNICO DOCTOR FORCADA 1896 CONCEDIDO

EN VENTA

Lo están dos almacenes contiguos señalados con los números 21 y 22 del Andén de Poniente del puerto de esta ciudad.

Informará el notario D. Miguel Aleñar Moreras 20.

1-3

BICICLETAS

Se venden dos con sus accesorios en muy buen estado á precios ventajosos.

NUEVA NÚM. 30

1-8

PARA ALQUILAR

Lo están los altos de la casa, Plaza de la Esplanada núm. 12.

Para informes Rosario, núm. 25, ó Plaza de la Esplanada, número 21.

3-4